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Am Abend vor der Abreise wurde den 

Einzeltouristen dur ch emen Vertreter 

der CITS erklart, fiir den nachsten 

Morgen brauchten sie fiir die Fahrt 

zum Flughafen keine Fahrkarten. Am 

nachsten Morgen stellte sich dann her- 

aus, daB der Bus zum Flughafen die 

Touristen nicht mitnehmen wollte, da 

sie ja keine Tickets hatten. Der Fahrer 

des Busses lieB sich nicht darauf ein, 

daB ja bereits die Fahrt bezahlt worden 

sei. Da man das Flugzeug nicht verpas- 

sen wollte, blieb nichts anderes iibrig, 

als wiederum fiir die Fahrkarten zu 

zahlen.

Zwei andere Einzelreisende, die eben- 

falls an China Daily schrieben, sollten 

in Guilin mit dem offiziellen Bus vom 

Flughafen in die Stadt fahren. Da sie 

wuBten, daB der Bus nur an ganz be- 

stimmten Stellen halt, fragten sie, ob 

sie dann auch zu ihrem Hotel gebracht 

wiirden. Der Fahrkartenverkaufer ver- 

sicherte dies; der Bus werde die Tou

risten zu ihrem Hotel bringen. An der 

letzten Haltestelle wurden die Touri

sten aufgefordert, den Bus zu verlas- 

sen. Sie hatten dann das letzte Stuck 

bis zu ihrem Hotel in stromendem Re

gen mit ihrem Gepack zu FuB zuriick- 

zulegen.

Andere Reisende, vor allem Einzelrei

sende, haben ahnliche Erfahrungen 

gemacht. Vielfach ist die Ursache fiir 

den schlechten Service darin zu sehen, 

daB die lokalen Reisefiihrer bzw. Mit- 

arbeiter der CITS versuchen, Neben- 

einkommen zu erzielen, indem sie die 

Gaste ausnehmen. Das gleiche gilt fiir 

Taxifahrer in manchen Stadten, die 

zunachst einmal selbstverstandlich auf 

der Zahlung in Devisen bestehen und 

dann die vereinbarte Strecke nicht fah

ren. (China Daily, 6., 20.3.89) -lou-

Binnenwirtschaft

*(21)

Wirtschaftsplane 1988 und 1989

Auf der 2.Sitzung des VII.Nationalen 

Volkskongresses erlauterte der stell- 

vertretende Ministerprasident Yao Yi- 

lin die Durchfiihrung des Planes fiir 

die nationale wirtschaftliche und sozia- 

le Entwicklung fiir das Jahr 1988. Er 

sprach insbesondere sechs Punkte an:

1) Anhaltendes Wachstum der Sozial- 

produktion in Verbindung mit einer 

zu schnellen Entwicklung der Indu

strie. Im Jahre 1988 betrug das 

Bruttosozialprodukt (die Wertzu- 

nahme in primaren und sekundaren 

Produktionssektoren sowie die Ex- 

porterlbse, ausschlieBlich der von 

der Produktion oder beim Trans

port verbrauchten Produkte und 

aufgewandten Dienstleistungen) 

1.385,3 Mrd. Yuan, ein Zuwachs 

von 11,2% gegeniiber dem Vorjahr 

in vergleichbaren Preisen. Das Na- 

tionaleinkommen erreichte 1.153,3 

Mrd. Yuan ( + 11,4%). Die Land- 

wirtschaft litt unter schweren Na- 

turkatastrophen, was zu einem 

Riickgang der Produktion von Ge- 

treide, Baumwolle sowie olhaltigen 

Fruchten in unterschiedlichem 

AusmaB fiihrte. Der AusstoB von 

zuckerhaltigen Kulturen nahm in 

einem betrachtlichen Umfang zu, 

nachdem die Produktion zwei Jahre 

lang zuriickgegangen war. In den 

meisten Fallen nahm die Produk

tion von Fleisch, Gefliigel, Eiern, 

Milch sowie Wasserprodukten in 

unterschiedlichem Umfange zu. 

Der gesamte Bruttoproduktions- 

wert der Landwirtschaft stieg um 

3,2% gegeniiber dem Vorjahr, die 

Steigerungsrate blieb damit unter 

der projizierten Steigerungsrate 

von 4%. Der gesamte Bruttopro- 

duktionswert der Industrie stieg um 

20,7%. Wenn der AusstoB der In

dustrie auf der Ebene der Klein- 

stadte und darunter nicht einge- 

schlossen wird, so betragt der An- 

stieg 17,7%. Das war ein sehr viel 

grbBerer Anstieg als das projizierte 

Wachstum von 8%.

2) Eine groBe Anzahl von groBen und 

mittleren Anlageinvestitionsprojek- 

ten wurde fertiggestellt und in Be- 

trieb genommen, doch die Nach- 

frage nach Investitionen stieg wei- 

ter an. Der gesamte Umfang der 

Investitionen, ausgedriickt durch 

die im Bau befindlichen Projekte, 

blieb weit hinter der nationalen 

Kapazitat zuriick. Im Jahre 1988 

wurden 78 groBe und mittelgroBe 

Investbauprojekte sowie 138 Un- 

terprojekte von groBen und mit- 

telgroBen Projekten im Lande ins- 

gesamt fertiggestellt und in Betrieb 

genommen. Die Investitionen in 

das Anlagevermbgen, insbesondere 

die auBerbudgetaren Investitionen, 

nahmen in einem groBen Umfange 

zu. Der gesamte Umfang der Inve

stitionen in das Anlagevermbgen

erreichte im Jahre 1988 431,4 Mrd 

Yuan, ein Anstieg von 18,5% 

geniiber dem vorangegangenen 

Jahr. Diese Wachstumsrate iiber- 

stieg natiirlich das Wachstum des 

Nationaleinkommens. Der gesamte 

Umfang der im Bau befindlichen 

Investitionsprojekte betrug 1.300 

Mrd.Yuan, was offensichtlich die 

nationale Kapazitat iiberstieg.

Die Einzelhandelsumsatze der un- 

terschiedlichen Giiter auf dem 

Markt stiegen an, aber auch die 

Preise stiegen sehr schnell an. Der 

gesamte Umfang der Einzelhan

delsumsatze erreichte 744 Mrd. 

Yuan, was - unter Beriicksichtigung 

der Preissteigerungen - einem tat- 

sachlichen Zuwachs von 7,9% ent- 

spricht. Angesichts des iibermaBi- 

gen Anstiegs der sozialen Bediirf- 

nisse stieg die Geldmenge zu dra- 

stisch an, was zu einem Anstieg des 

Einzelhandelspreisindexes von 

18,5% fiihrte.

Unter diesem Punkt wiederholte 

Yao die im Kommuniqud des Staat- 

lichen Amtes fiir Statistik der 

Volksrepublik iiber die volkswirt- 

schaftliche und gesellschaftliche 

Entwicklung 1988 bereits enthalte- 

nen Zahlen iiber das Einkommen 

der stadtischen und landlichen Be- 

wohner. Die Wachstumsraten bei- 

der Einkommensmargen seien hb- 

her gewesen als die Wachstumsrate 

des Nationaleinkommens. Ange

sichts der iibermaBigen Preisstei

gerungen habe sich der tatsachliche 

Lebensstandard einer betrachtli

chen Anzahl von stadtischen Ein- 

wohnern gesenkt.

Im wirtschaftlichen und technologi- 

schen Austausch mit dem Ausland 

seien Fortschritte gemacht worden, 

doch seien weitere Verbesserungen 

im AuBenhandel nbtig.

6) Im Jahre 1988 seien Projekte im 

Bereich der Wissenschaft und 

Technologic schnell entwickelt 

worden. Der Staat habe 217 Preise 

fiir Erfindimgen sowie 513 Preise 

fiir den Fortschritt in Wissenschaft 

und Technologic vergeben.

Yao wies dann darauf hin, daB die 

Wirtschaft iiberhitzt sei, daB die Nach- 

frage zu hoch sei und daB die Inflation 

sich ausgebreitet habe. Man werde 

ernsthafte MaBnahmen ergreifen, um 

den sog. institutionellen Verbraucn 

einzuschranken. PlangemaB soil dieser
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Verbrauch gegeniiber dem Vorjahr um 

20% gesenkt werden. Des weiteren soil 

die Verwaltung jcner Mittel gestrafft 

werden, die fur die Lohne vorgesehen 

sind. Der gesamte Umfang der Lohne, 

die an die Arbeiter gezahlt werden, 

wird 1989 weiter wachsen. Die Wachs- 

tumsrate muB jedoch kontrolliert wer

den, sie soil innerhalb der Grenzcn der 

finanziellen Starke des Landes bleiben. 

Als weitere MaBnahme ist vorgesehen, 

ein System zu perfektionieren, wonach 

individuelle Einkommensteuern zu 

entrichten sind. Im Verlauf der Bemii- 

hungen, die Investitionen zu reduzie- 

ren, wird die Unternehmensstruktur 

verbessert, indem einige Unternehmen 

geschlossen oder in andere Unterneh

men uberfiihrt werden; auch die Ver- 

anderung der Produktstruktur ist vor

gesehen sowie eine Optimierung der 

Arbeitsorganisation.

Auch die Zahl der landlichen Bau- 

gruppen, die auf Vertragsbasis in den 

Stadten an Investitionsprojekten arbei- 

ten, wird reduziert werden. Auch die 

Anwerbung neuer Arbeiter als Ersatz 

fur ausscheidende Arbeitskrafte wird 

strikt kontrolliert werden.

In Ubereinstimmung mit dem 7.Fiinf- 

jahresplan ist eine weitere Konzentra- 

tion aller Ressourcen auf 20 umfassen- 

de technologische Projekte, 100 

Schliisseltechnologieprozesse und 400 

wichtige Produktforschungsprojekte 

vorgesehen. Der Anteil der im Inland 

hergestellten Teile in den Produkten 

wird erhoht werden.

Die fur 1989 vorgesehenen Makroziele 

sind wie folgt: Es soli ein angemesse- 

nes Wirtschaftswachstum erreicht wer

den. Der landwirtschaftliche Output 

soli um 4% steigen, die Industriepro- 

duktion um 8%. Das Bruttosozialpro- 

dukt soil um 7,5% gegeniiber dem 

Vorjahr steigen. Der Gesamtumfang 

der Investitionen in das Anlagevermb- 

gen soli um 20% sinken. Der Umfang 

der Investitionen soli fur 1989 ca. 330 

Mrd.Yuan betragen, 92 Mrd.Yuan we- 

niger als 1988.

Besonderes Augenmerk soli darauf ge- 

legt werden, die landwirtschaftliche 

Produktion zu erhbhen, insbesondere 

die Produktion von Getreide, Baum- 

wolle und blhaltigen Friichten. 1989 

sollen 410 Mio.t Getreide produziert 

werden, das waren 16 Mio.t mehr als 

1988. Weitere Produktionsziele: 4,5 

Mio.t Baumwolle (300.000 t mehr als 

1988), 16 Mio.t blhaltige Friichte 

(+2,8 Mio.t), 65 Mio.t Zuckerrohr und

Zuckerriiben (+2,63 Mio.t). Auch die 

Schweinezucht soil ermutigt werden. 

Die gesamte Schweineflcischproduk- 

tion soli 1989 23,4 Mio.t umfassen, das 

waren 200.0001 mehr als 1988. (Radio 

Beijing, 21.3.89, zit. nach SWB, 

28.3.89) -lou-
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Li Peng vor dem NVK: Uber Storun- 

gen der Wirtschaft und Probleme der 

Wirtschaftsreform

Ministerprasident Li Peng erstattete 

auf der 2.Tagung des VILNationalen 

Volkskongresses am 20.Marz 1989 den 

Bericht liber die Tatigkeit der Regie

rung. Sein Bericht trug den Titel "Die 

Richtlinie, das wirtschaftliche Umfeld 

zu verbessem, die Unordnung in der 

Wirtschaft zu uberwinden und die Re

form zu vertiefen, unbeirrbar durch- 

setzen". Li Peng sprach in seinem breit 

angelegten Bericht fast alle Probleme 

der gegenwartigen Wirtschaft an - zu- 

meist in aller Deutlichkeit -, doch blie- 

ben seine SchluBfolgerungen und Aus- 

sagen liber zu ergreifende MaBnahmen 

an vielen Stellen recht vage. Dies mag 

Ausdruck des in der Fiihrung gefunde- 

nen Kompromisses liber das Schicksal 

der Wirtschaftsreformen sein. Ange- 

sichts des hohen Problemdrucks kbn- 

nen momentan wohl auch keine durch- 

greifenden neuen Lbsungsansatze er- 

wartet werden. Alles scheint darauf 

hinzudeuten, daB versucht werden soil, 

durch Interventionen und Kontrollen 

die schlimmsten Auswiichse zu beseiti- 

gen und die Wirtschaft wieder in ein 

ruhigeres Fahrwasser zu leiten.

Im folgenden werden wichtige Aussa- 

gen von Li Peng wiedergegeben und 

ggf. kommentiert:

Hinsichtlich der Offnung nach auBen 

scheint das Jahr 1988 ein gutes Jahr 

gewesen zu sein. "Der Anteil indu- 

strieller Fertigprodukte am Export hat 

sich erhoht. Auslandisches Kapital, das 

effektiv genutzt wurde, betrug 9,84 

Mrd.US$, das ist eine Zunahme um 

16,4% gegeniiber dem vorletzten Jahr 

(1987). 5.940 Unternehmen auslandi- 

scher Kapitalbeteiligung wurden 1988 

genehmigt, ein Rekord seit 1978." Das 

Rekordergebnis kann darauf zuriickzu- 

fiihren sein, daB Unternehmen mit 

auslandischem Kapital eine relativ lan- 

ge Vorlaufzeit erfordern. Die Ver- 

handlungen fur viele der jetzt geneh- 

migten Unternehmen wurden mit gro- 

Ber Wahrscheinlichkeit bereits vor 

zwei oder drei Jahren begonnen.

"Der Gesamtindex der Einzelhandels- 

preise des ganzen Landes stieg gegen

iiber 1987 um 18,5%. Die Preise sind 

so hoch gestiegen, daB die Bevolke- 

rung, die Betriebe und der Staat nicht 

weiter belastbar sind. Der Lebensstan- 

dard eines erheblichen Teils der Stad- 

ter ist gesunken. Diese Umstande ha- 

ben in der Gesellschaft allgemein 

Aufmerksamkeit erregt und groBe Be- 

sorgnis in der Bevblkerung ausgelbst, 

die gesellschaftliche Stabilitat und die 

Zuversicht der Bevblkerung in die Re

form beeintrachtigt." Das tatsachliche 

AusmaB der Inflation diirfte weitaus 

hbher sein, als die von Li Peng genann- 

ten 18,5%. Auslandische Wirtschafts- 

experten schatzen, daB die tatsachliche 

Inflation im Jahre 1988 bei 30-35% lag.

Es werden auch Erklarungen fur die 

Inflation genannt. "Die Verscharfung 

der Inflation ist auf die uberhitzte 

Entwicklung der Wirtschaft und den 

aufgeblahten Investitions- und Kon- 

sumbedarf zuriickzufuhren und ist das 

Ergebnis davon, daB die gesellschaft- 

liche Gesamtnachfrage das Gesamtan- 

gebot iibersteigt." Weiter heiBt es: "Die 

Ausgaben des Staates sind grbBer als 

die Einnahmen, der Gesamtumfang 

der Kredite ist zu groB, und es wurden 

zu viele Banknoten emitiert."

DaB das Nebeneinander von Planwirt- 

schaft und Marktwirtschaft nicht rei- 

bungslos vonstatten geht, auBert sich 

an vielen Stellen. "Um persbnliche 

Vorteile zu ergattern, lassen sich einige 

Betriebe und Einzelpersonen auf ille- 

gale Schiebergeschafte ein, ziehen aus 

jedem Zwischenglied der Warenzirku- 

lation finanziellen Nutzen und produ- 

zieren und verkaufen gefalschte und 

schlechte Waren, was die Preissteige- 

rung anheizt und das Chaos in der 

Wirtschaftsordnung verschlimmert. 

Die erwahnten Begleiterscheinungen 

riihren daher, daB es in der Periode 

der Ablbsung der alten Struktur durch 

die neue unmbglich ist, innerhalb kur- 

zer Zeit einen neuen Mechanismus der 

Selbstanpassung und Selbstkontrolle zu 

bilden."

Wie Selbstkritik lesen sich die weiteren 

AuBerungen Li Pengs in diesem Zu- 

sammenhang: "Wir haben bei unserer 

Leitungstatigkeit der Verhiitung sol- 

cher Phanomene wie, daB der Aufbau- 

umfang blind erweitert, einseitig nach 

hohen Produktionswerten und hohem 

AusstoB gestrebt und um das Entwick- 

lungstempo gewetteifert wird, nicht 

geniigend Aufmerksamkeit geschenkt 

und sie nicht tatkraftig genug liber-
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wunden. Unsere Orientierung bei der 

Reform ist richtig, und die Reform als 

Ganzes ist erfolgreich. Doch es man- 

gelt uns bei der Anleitung oft an einem 

tiefen Verstandnis fiir die Schwierig- 

keiten und Komplexitat der Reform, so 

daft wir nicht genug darauf achten, um- 

fassende flankierende MaBnahmen zu 

ergreifen, und es versaumen, im Zuge 

der Dezentralisierung zur Belebung 

der Wirtschaft rechtzeitig die Verwal- 

tung und Kontrolle zu straffcn und so 

schnell wie mbglich einen gesamtwirt- 

schaftlichen Steuerungsapparat zu 

schaffen."

Die Preisreform hat eine besondere 

Bedeutung. Hier entstanden gewaltige 

Probleme: "Wir erkannten den hohen 

Stellenwert der Preisreform in der ge- 

samten wirtschaftlichen Strukturre- 

form, haben aber in der praktischen 

Arbeit die Belastbarkeit des Staates, 

der Betriebe und der Bevblkerung 

nicht richtig eingeschatzt, trotz der 

recht erheblichen Inflation nicht recht

zeitig wirksame MaBnahmen zur Stabi- 

lisierung der Finanzen und zur Kon- 

trolle der Preise getroffen, sondern 

weiter einige Preise freigegeben bzw. 

angehoben, was die Angst der Bevbl

kerung vor Preissteigerungen verstark- 

te und an vielen Orten des Landes Pa- 

nikkaufe und ein Schrumpfen der 

Spareinlagen auslbste."

Im folgenden wird die notwendige 

Konsolidierungsphase eingesprochen: 

"Von diesem Jahr werden wir zwei 

Jahre oder mehr benbtigen und uns 

bemiihen, die Ziele eines verbesserten 

Wirtschaftsumfeldes und mehr Ord- 

nung in der Wirtschaft zu erreichen." 

Danach folgen sechs Punkte. Neben 

der Abkiihlung der Wirtschaftsent- 

wicklung wird die Inflation genannt, 

die 1989 und 1990 weiter verringert 

werden soil. Der Umfang der Investi- 

tionen soil reduziert werden, es gelte 

auch, das Gleichgewicht zwischen der 

iibermaBigen gesellschaftlichen Ge- 

samtnachfrage und Gesamtangebot 

schrittweise aufzuheben. Der Ertrag an 

Getreide, Baumwolle und blhaltigen 

Pflanzen miisse gesteigert und die 

schwierige Lage in der Energie-, Roh- 

stoff- und Werkstoffversorgung sowie 

im Verkehr und Transport miisse ent- 

spannt werden. Wirtschaftsgesetze 

miiBten eingefiihrt und erganzt wer

den.

Die folgenden Aussagen deuten darauf 

hin, daB vieles beim Steuersystem und 

hinsichtlich der Griindung von neuen 

Unternehmen im argen gelegen hat: 

"Im ganzen Land wurden im groBen 

Stil Finanzen, Steuern und Preise 

iiberpriift. Dabei wurde ermittelt, daB 

7,41 Mrd. Yuan dem Staat widerrecht- 

lich vorenthalten worden waren. Da- 

von wurden 5,65 Mrd.Yuan inzwischen 

bereits an den Staat abgefiihrt." Viele 

der neu gegriindeten Unternehmen, 

aber auch altere Unternehmen sind 

seit 1986 uberpriift worden. "Bis Ende 

Januar d.J. wurden 17.092 Gesellschaf- 

ten, welche nicht die notwendigen 

Voraussetzungen haben oder iiber- 

haupt nicht hatten gegriindet werden 

sollen, geschlossen bzw. mit anderen 

zusaxnmengelegt; von den 24.187 von 

Partei- und Regierungsorganen ge- 

griindeten Gesellschaften wurden 

20.000 ganz geschlossen oder zusam- 

mengelegt oder haben sich von Partei- 

und Regierungsorganen gelbst, dies 

entspricht etwa 80%. Von den mehr 

als 40.000 Partei- und Regierungsfunk- 

tionaren sowie pensionierten Kadern, 

die nebenberufhchen Tatigkeiten in 

Handelsgesellschaften nachgingen, ha

ben mehr als 70% ihre Nebenamter 

oder ihre Amter in Partei und Regie

rungsorganen aufgegeben oder bereits 

gemaB den staatlichen Bestimmungen 

entsprechende Formalitaten erledigt."

Inzwischen sind einige wichtige Pro- 

dukte und knappe Guter einer ver- 

starkten Verwaltung unterstellt wor

den, manche von ihnen sogar monopo- 

lisiert worden. "Diese MaBnahmen 

tragen zu einem gewissen Grade dazu 

bei, Panikkaufen zu erhbhten Preisen 

und illegalen Schiebergeschaften einen 

Riegel vorzuschieben, und sind ein po- 

sitiver Beitrag zur Schaffung einer 

Marktordnung und zur Stabilisierung 

der Warenpreise."

Zur Verbesserung des wirtschaftlichen 

Umfeldes und zur Uberwindung der 

Unordnung in der Wirtschaft sollen 

vor allem drei ideologische Probleme 

noch besser gelbst werden. Gesetz und 

Disziplin sollen entschlossen verteidigt 

werden. Man miisse zu der Einstelhing 

gelangen, daB Anordnungen wirklich 

zu befolgen und Verbote wirklich zu 

achten sind. Zweitens sei es unum- 

ganglich, die vorhandenen Interessen 

auf angemessene Weise auszugleichen. 

Drittens miiBten sich die Regierung 

und das Volk in Gedanken darauf ge- 

faBt machen, fiir einige Jahre den Giir- 

tel enger schnallen zu miissen.

Es werden verschiedene MaBnahmen 

genannt, um den Wildwuchs zu be- 

schneiden. "Denjenigen Finanzinstitu- 

tionen, die keinen Bankcharakter ha

ben, ist es verboten, Investitionskredite 

zu gewahren."

Das schnelle Wachstum der Konsutn- 

nachfrage soil schnell unter Kontrolle 

gebracht werden. "Erstens miissen wir 

den Konsum der Betriebe und Institu- 

tionen entschlossen einschranken und 

kontrollieren. Die Kaufkraft der Be

triebe und Institutionen des ganzen 

Landes muB in diesem Jahr gegeniiber 

1988 um 20% gekiirzt werden. Zwei

tens miissen wir den Anstieg der ge- 

samten Lohnsumme streng im Griff 

behalten und der willkiirlichen Verga- 

be von Pramien und Wertsachen, der 

eigenmachtigen Ausweitung der Sub- 

ventionen und des Umfangs dieser 

Mittelvergabe Einhalt gebieten... Drit

tens miissen wir den Sparwillen der 

Bevblkerung kraftig fbrdern und an- 

spornen, mit verschiedenen MaBnah

men den Konsum in die richtige Rich- 

tung lenken, die gesellschaftliche 

Kaufkraft abschbpfen und fur spater 

aufheben."

In den Markt soli mittels Kontrollen 

eingegriffen werden. "Preis- und 

Marktkontrollen miissen wirksam ver- 

starkt und die Finanz- und Wirt- 

schaftsdisziplin gestrafft werden, damit 

der Preisindex in diesem Jahr deutlich 

unter demjenigen des Vorjahres liegt. 

Was die vom Staatsrat kontrollierten 

Preise fiir Produktionsmittel und Kon- 

sumgiiter und Gebiihren anbelangt, 

durfen weder Behbrden noch brtliche 

Verwaltungen oder Betriebe sie ei- 

genmachtig erhbhen."

Unter der Uberschrift "Die Wirt- 

schaftsstruktur im Zuge der Gesun- 

dung und Ordnung der Wirtschaft neu 

gestalten" werden einige Bereiche be- 

sonders herausgehoben. Als erstes 

wird hier die Landwirtschaft genannt. 

"Um die Bauem mehr zur Steigerung 

der Getreide- und Baumwollproduk- 

tion anzuregen, hat der Staatsrat be- 

schlossen, ab lApril dJ. die Ankauf- 

preise fiir das vom Staat vertraglich be- 

stellte Getreide im Durchschnitt um 

18% zu erhbhen. Ferner wurde be- 

schlossen, die ’Politik der dreifachen 

Koppelung’ - Angebot von Kunstdiin- 

ger und von Dieselbl zu fixiertem Preis 

und eine Abschlagzahlung bei Bestel- 

lung an den vertraglichen Ankauf von 

Getreide durch den Staat - weiterhin 

zu verbessern und die Kunstdiinger- 

mengen, die nach dem Getreidean- 

kaufsvertrag vom Staat als Gegenlei- 

stung angeboten werden, angemessen 

zu erhbhen. Der Teil des Getreides, 

welcher die Menge iibersteigt, die im 

Ankaufsvertrag festgeschrieben isb 

darf auf dem Markt verkauft werden, 

und der Preis dieses Teils darf je nacn
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Marktsituation schwanken. Zugleich 

v/ird der Einkaufspreis fur Baumwolle, 

sobaid sie auf den Markt kommt, an- 

gemessen erhoht."

Im zentralen Staatshaushalt sind mehr 

Ausgaben veranschlagt worden, um 

Mittel fur die Landwirtschaft, die 

Forstwirtschaft und den Wasserbau 

bereitzustellen. "Um auch ein stabiles 

Wachstum zu gewahrleisten, ist vorge- 

sehen, von diesem Jahr an viele Ak- 

kumulationsmbglichkeiten fur einen 

landwirtschaftlichen Entwicklungs- 

fonds zu erschlieBen. Die entsprechen- 

den Finanzen sind durch auBeretat- 

maBige Mittel, wie vollige oder teilwei- 

se Abfiihrung von Steuern von ge- 

meinde- und dorfeigenen Betrieben, 

durch Steuern auf die Nutzung von 

Pachtland sowie spezielle Erzeugnisse 

der Land- und Forstwirtschaft, durch 

Steuern von landlichen Einzelgewerbe- 

treibenden sowie Handwerkern, Hand- 

lern und Privatbetrieben sowie zu ei- 

nem gewissen Teil durch Auslandskre- 

dite aufzubringen."

Die Landwirtschaftsbank sowie die 

Kreditgenossenschaft sollen im laufen- 

den Jahre die Landwirtschaftskredite 

um 17,2 Mrd. Yuan erhbhen. AuBer- 

dem wurden die Verwendungszwecke 

fur die vorhandenen Landwirtschafts

kredite von etwa 80 Mrd. Yuan neu 

festgelegt, um den Aufbau der national 

und regional geleiteten Produktions- 

zentren zu unterstiitzen und schwer- 

punktmaBig die Produktion von 

Fleisch, Gefliigel, Aquaprodukten, 

Gemuse und anderen Lebensmitteln 

zu entwickeln.

Unter der Uberschrift "Gesundung 

und Ordnung der Wirtschaft eng mit 

der Vertiefung der Reformen verknup- 

fen" wird betont, daB an der Reform- 

politik unter alien Umstanden festge- 

halten werden soil. "Wir verbessern das 

wirtschaftliche Umfeld, iiberwinden 

die Unordnung in der Wirtschaft und 

halten dabei an der Hauptrichtung fest, 

namlich der Reformpolitik. Wir wer

den keinesfalls zum alten okonomi- 

schen Modell zuruckkehren, das durch 

cine iibermaBig zentralisierte und 

ubertrieben rigide und detaillierte 

Kontrolle gekennzeichnet war, und 

sind noch weniger den Weg in die Pri- 

vatisierung einschlagen, der der sozia- 

listischen Gesellschaftsordnung zuwi- 

derlauft."

Etwas vage horen sich die AuBerungen 

ZUr Offnung der Wirtschaft nach auBen 

a®* Es werden zwar die Ziele genannt, 

uber die konkreten MaBnahmen wird 

jedoch nur wenig ausgesagt. "Wir miis- 

sen die Strategic fur die Entwicklung 

in den Kiistengebieten beharrlich 

durchsetzen und die exportorientierte 

Wirtschaft weiter entwickeln."

"Die effektive Nutzung auslandischen 

Kapitals und der Import moderner 

Technologien gehbren zu den langfri- 

stigen politischen Richtlinien. Die Nut

zung auslandischen Kapitals und die 

Einfuhr von modernen Technologien 

miissen sowohl gegenwartig als auch in 

Zukunft den politischen Richtlinien fiir 

die Wirtschaftszweige unseres Landes 

entsprechen ... Wir miissen das Investi- 

tionsklima weiter verbessern, die Wirt- 

schaftsgesetzgebung vervollstandigen, 

auslandischen Geschaftsleuten dabei 

helfen, Schwierigkeiten zu iiberwinden, 

und gewahrleisten, daB sie im Rahmen 

der entsprechenden Vorschriften ihre 

Geschafte betreiben kbnnen."

Zwei sehr wichtige Probleme der chi- 

nesischen Wirtschaft und Gesellschaft, 

namlich die Bevblkerungspolitik und 

der Umweltschutz, werden nur sehr 

kurz angesprochen. Auch hier werden 

detaillierte und konkrete Lbsungsvor- 

schlage nicht vorgetragen. Es heiBt 

beispielsweise: "Wir miissen die der- 

zeitige Familienplanungspolitik un- 

beirrt, gewissenhaft und umfassend 

umsetzen, urns fiir spate Heirat, hbhe- 

res Gebaralter, geringe Geburtenzahl 

je Frau sowie eugenische Vorsorge 

einsetzen und an der Ein-Kind-Familie 

festhalten."

"Die Starkung des Umweltschutzes ge- 

hbrt ebenfalls zu unserer nationalen 

Politik. Regierungsorgane aller Ebe- 

nen miissen den Umweltschutz als 

wichtige Frage im Zusammenhang mit 

wirtschaftlicher und gesellschaftlicher 

Entwicklung behandeln und die ent- 

stehende Umweltverschmutzung unter 

Kontrolle bringen, wobei entschiedene 

MaBnahmen eingeleitet werden miis

sen. Alle Gesellschaftsschichten miis

sen mobilisiert werden, um Baume zu 

pflanzen und Walder anzulegen, unser 

Land zu begriinen und ein bkologi- 

sches Gleichgewicht herzustellen."

Festzuhalten bleibt, daB eine zwei- bis 

dreijahrige Konsolidierungsphase fiir 

die Wirtschaft eingeleitet worden ist. 

Mittels Kontrollen und Interventionen 

in vielen Bereichen - Preissystem, vor 

allem aber auch Investitionsbereich - 

soli die iiberhitzte Wirtschaft auf ein 

vertragliches MaB zuruckgefahren 

werden. DaB die Wirtschaftsreform auf 

diese Weise keine schnellen Fortschrit- 

te machen kann, ist evident. Es hat sich 

gezeigt, daB die Grundbedingungen fiir 

die Wirtschaftsreformen nicht gegeben 

waren. Zur starkeren Ausdehnung des 

marktwirtschaftlichen Sektors benbtigt 

man ein funktionierendes Regelsystem, 

Gesetze, Sanktionsmechanismen fiir 

GesetzesverstbBe sowie allgemein ein 

BewuBtsein fiir Wirtschaftlichkeit. Sol- 

che Voraussetzungen sind noch lange 

nicht geschaffen worden; deshalb wer

den Reformen, vor allem wenn sie zu 

schnell und zu umfangreich angelegt 

sind, immer wieder in Phasen der 

Uberhitzung und der Unordnung ein- 

miinden. Die Uberhitzungserscheinun- 

gen miissen mit den herkbmmlichen 

Mitteln der Planwirtschaft bzw. der 

administrativen Steuerung korrigiert 

werden. (Wbrtliche Zitate nach BRu, 

Nr.15,11.4.89, S.I ff.) -lou-

•(23)

Drei-Schluchten-Projekt bis auf wei- 

teres verschoben

Das ehrgeizige Staudammprojekt der 

Volksrepublik am Yangzi soli bis auf 

weiteres verschoben werden. Der stell- 

vertretende chinesische MinisterprSsi- 

dent Yao Yilin teilte am 3.4.1989 in 

Beijing mit, der geplante Stausee 

"Drei-Schluchten" werde weder im 

Wirtschaftsprogramm, das gegenwartig 

uberarbeitet wird, noch im 8.Fiinfjah- 

resplan (1991-1995) erfaBt werden. 

Sollte das Projekt eines Tages in An- 

griff genommen werden, so werde es 

sicherlich dem Nationalen Volkskon- 

greB unterbreitet werden, so Yao auf 

einer Pressekonferenz am Rande des 

Nationalen Volkskongresses.

270 chinesische Abgeordnete, das sind 

knapp 10% aller Parlamentarier, hat- 

ten gegen den Bau des Staudamms ge- 

stimmt, weil er nach ihrer Ansicht die 

Wirtschaft und die soziale Ordnung in 

China gefahrde.

Der AbschluBbericht der Durchfiihr- 

barkeitsstudie uber den Staudamm ist 

inzwischen fertiggestellt worden. Die 

Fiihrungsgruppe, die im Jahre 1986 er- 

richtet wurde, hat die Studie geneh- 

migt.

Ein vorlaufiger Bericht war im Jahre 

1983 fertiggestellt und im Jahre 1984 

vom Staatsrat genehmigt worden.

Pan Jiazhen, der stellvertretende Chef 

der Fiihrungsgruppe, erklarte Anfang 

Marz in Beijing, die Gruppe habe den
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SchluBbericht sorgfaltig gepriift und 

ihn wahrend einer acht Tage dauern- 

den Diskussion gebilligt.

Die Fiihrungsgruppe bestand aus zwblf 

Ministern oder stellvertretenden Mini

stern sowie fiihrenden Ingenieuren des 

Ministeriums fiir Wasserressourcen, 

des Ministeriums fiir Energieressour- 

cen und entsprechenden Abteilungen 

unter dem Staatsrat.

Der SchluBbericht stellt fest, daB das 

Projekt notwendig sei, und empfiehlt, 

daB mit dem Bau im Jahre 1992 be- 

gonnen werde. Der Bericht hat mehr 

als 150.000 chinesische Schriftzeichen 

und neun Kapitel. Er befaBt sich vor- 

wiegend mit der Rolle des Projektes in 

dem Gesamtplan zur Entwicklung des 

grbBten Flusses Chinas, des Yangzi. 

Der Bericht behandelt auch die Tech

nologic, die Umsiedlung sowie Um- 

weltprobleme, die mit dem Projekt 

verbunden sind.

Der vorgeschlagene Damm soil 185 m 

hoch sein, der normale Wasserstand 

soil 175 m betragen. Der Damm wiirde 

mindestens 36,1 Mrd. Yuan (1986er 

Preise) kosten. Die Bauzeit wird auf 18 

Jahre veranschlagt.

Die Gegener des Projektes hatten die 

Ende Marz stattfmdende Tagung der 

7.Politischen Konsultativkonferenz des 

chinesischen Volkes zum AnlaB ge- 

nommen, ihren Kampf gegen den Bau 

des Projektes vorzutragen. Ma Dayou, 

der eine Rede fur die Demokratische 

Liga Chinas hielt, machte geltend, daB 

die Durchfiihrbarkeitsstudien nicht in 

einer demokratischen oder wissen- 

schaftlichen Weise durchgefiihrt wor- 

den seien.

Ma erklarte, der Damm, der nach sei- 

nen Erkenntnissen mehr als 100 Mrd. 

Yuan kosten werde, wiirde groBe 

Strecken von Ackerland iiberfhiten 

und 1,3 Millionen Menschen dazu 

zwingen, ihre Wohnungen zu verlassen.

Dieses Projekt wiirde auch eine direkte 

Auswirkung auf die gegenwartigen 

Bemiihungen des Landes haben, die 

Wirtschaft wieder anzupassen. Die ge- 

waltige Investition, sogar wenn sie iiber 

20 Jahre wie geplant verteilt wiirde, sei 

eine zu groBe Belastung fur die Finan- 

zen des Landes. Eine Gruppe promi

nenter Intellektueller und Kiinstler 

hatte bereits Ende Februar ihre Op

position gegen den Bau des Drei- 

Schluchten-Projektes artikuliert. Am 

28.Februar 1989 hatten sich in Beijing 

ca. 90 Menschen versammelt, um der 

Verbffentlichung eines neuen Buches 

Nachdruck zu verschaffen. Dieses 

Buch enthalt Beitrage, die sich gegen 

das geplante Projekt aussprechen. 

(China Daily, l.,8. und 25.3.89; XNA, 

1.4.89) -lou-

*(24)

Nuklearenergie unverzichtbar

Die sich verscharfende Knappheit an 

Energie mache es dringend nbtig, daB 

China seine Nuklearindustrie entwik- 

kele. Jiang Xinxiong, der Hauptge- 

schaftsfiihrer der China General Cor

poration of Nuclear Industry, erkarte, 

daB fiir den Rest des Jahrhunderts ein 

Plan entwickelt werde, um die Ent

wicklung der Nuklearenergie zu steu- 

ern. Jiang, der gerade vom Bauplatz 

des Nuklearkraftwerkes Qinshan in der 

der Provinz Zhejiang zuruckgekehrt 

war, erklarte, daB das Projekt mit einer 

Anfangskapazitat von 300 MW im 

nachsten Jahr in Betrieb gehen werde.

Einige Experten schatzen, daB gegen 

Ende dieses Jahrhunderts die Kapazi- 

tat der Nuklearkraftwerke des Landes 

12Mio.kW iiberschreiten werde. Je- 

doch auch dann wiirde der Bedarf an 

elektrischer Energie bei weitem nicht 

befriedigt werden kbnnen.

Es wird vorausgesagt, daB die Leistung 

der Kraftwerke von gegenwartig 110 

Mio. auf mindestens 250 Mio.kW um 

das Jahr 2000 ansteigen wird, das be- 

deutet ein durchschnittliches jahrliches 

Wachs turn von 12 Mio.kW.

Dies wiirde erfordern, daB die Kohle- 

zechen des Landes jedes Jahr 22,5 

Mio.t mehr Kohle fiir Thermalkraft- 

werke produzieren miiBten. Dies sei 

fast unmoglich, hieB es in einem Arti- 

kel der Wirtschaftszeitung, der von der 

China Daily abgedruckt wurde.

Sogar wenn diese Menge Kohle produ- 

ziert werden konnte, wie konnten 400 

Mio.t pro Jahr zu den Verbrauchsor- 

ten transportiert werden, angesichts 

der zuriickgebliebenen Transportein- 

richtungen des Landes?

In dem Artikel wurde Taiwan als Bei- 

spiel genannt. Die dortigen drei Kern- 

kraftwerke erzeugen 318 Mio.kWh pro 

Jahr, das ist etwa die Halfte der Ge- 

samtenergie. Man wiirde dafiir U 

Mio.t Kohle benbtigen, die aus dem 

Ausland mit monatlich 200 Schiffen 

herantransportiert werden miiBten. 

Fiir die Kernkraftwerke benbtige man 

nur 1501 Uran.

Die Nuklearindustrie der Volksrepu- 

blik hatte einen spaten Start, weil viele 

angenommen hatten, daB das Land 

geniigend Kohle und hydroelektrische 

Ressourcen besitze. Doch die Pro- 

Kopf-Ressourcen an Ol, Wasserkraft 

und Kohle lagen, so hieB es, unter dem 

Weltdurchschnitt. Die unzureichende 

Versorgung mit Energie sei zu einem 

wichtigen Faktor geworden, der die 

Wirtschaft des Landes am Fortschritt 

hindere. Eine nicht ausgeglichene 

Energieverbrauchsstruktur, wobei 

Kohle den grbBten Anted habe - 

76,3% -, habe das Umweltproblem 

vergrbBert. Die Verteilung der Ener- 

gieressourcen in China ist verzerrt. Ca. 

80% der Kohle des Landes befinden 

sich im Norden, wahrend weniger als 

2% in den industriell entwickelten 

siidbstlichen Provinzen gefunden wer

den. Deswegen miissen fast die Halfte 

der Transportkapazitaten der Eisen- 

bahn und der Fliisse fiir den Kohle- 

transport genutzt werden.

China werde kein zweites Atomkraft- 

werk an der Bucht von Daya in unmit- 

telbarer Nachbarschaft zur britischen 

Kronkolonie Hongkong bauen. Auch 

die dort gegenwartig im Bau befind- 

liche Atomanlage werde zumindest bis 

zum Jahre 2000 nicht vergrbBert. "Der 

Bau einer zweiten Atomanlage ist nur 

die persbnliche Idee einiger Experten", 

so der Sprecher des chinesischen 

Energieministeriums, Wang Wenze. 

Umweltschiitzer in Hongkong hatten 

eine mbgliche Gefahrdung der Stadt 

befiirchtet, nachdem ein Experte des 

nationalen chinesischen Kraftwerksun- 

ternehmens am 30.3. solche Plane be- 

kanntgegeben hatte. In Hongkong war 

es wegen des Baus einer Atomanlage 

in der Bucht von Daya wiederholt zu 

Protesten gekommen.

Bereits zuvor hatten die chinesischen 

Behbrden der britischen Botschaft in 

Beijing signalisiert, daB es keine Plane 

zum Bau einer zweiten Anlage in der
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Bucht gabe, so der Sprecher der Stadt- 

verwaltung von Hongkong. Von seiten 

des chinesischen Energieministeriums 

hieB es, angesichts der Energieknapp- 

heit in der Provinz Guangdong miisse 

allerdings mit weiteren Planen zur 

Energiegewinnung gerechnet werden. 

Das Atomkraftwerk in der Bucht von 

Daya soil seine Energieproduktion im 

jahre 1990 aufnehmen. Es wird dann 

70% seines Stroms an Hongkong lie

fern. (China Daily, 16.3.89; XNA, 

9.4.89) -lou-

*(25)

Budgetdeflzit fur 1989 ca. 7 Mrd.Yuan

Auf der 2.Sitzung des VII.Nationalen 

Volkskongresses am 20.3.1989 gab 

Wang Bingqian, Staatskommissar und 

Finanzminister, einen Bericht uber die 

Staatsfinanzen des Jahres 1988 sowie 

das Budget fur 1989 bekannt.

Hinsichtlich der Erfiillung des Budgets 

fur das Jahr 1988 machte Wang die 

folgenden Aussagen:

Die Einnahmen uberschritten das 

Budgetziel, und die Fondsmittel reich- 

ten grundsatzlich aus, um den Bediirf- 

nissen der Reform, des Aufbaus und 

anderer Unternehmungen zu entspre- 

chen. Nach den gegenwartigen Schat- 

zungen betrugen die gesamten Staats- 

einnahmen 258,782 Mrd. Yuan, die ge

samten Staatsausgaben kamen auf 

266,831 Mrd. Yuan. Demzufolge ergab 

sich ein Defizit in Hbhe von 8,049 

Mrd. Yuan. Es wird einige Verande- 

rungen dieser geschatzten Zahlen ge- 

ben, wenn die endgultige Abrechnung 

vorgenommen worden ist. Das Defizit 

wird aber nicht die geschatzte Zahl 

uberschreiten.

Wang listete dann die folgenden 

Schwierigkeiten und Probleme im Be- 

reich der Staatsfinanzen auf:

1) Wahrend mehrerer aufeinanderfol- 

gender Jahre gab es Defizite. Die 

Defizite sind nicht auf die Zentral- 

regierung beschrankt. In einigen 

Gebietskbrperschaften gab es eben- 

falls Defizite, insbesondere auf der 

Ebene der Kreise ist die Situation 

schwieriger.

2) Geringe wirtschaftliche Erfolge der 

Betriebe schranken das Wachstum 

der Staatseinnahmen ernsthaft ein. 

Hinzu kommt, daB wir in den letz- 

ten Jahren zu weit damit gegangen 

sind, Steuern und abzuliefernde 

Gewinne an den Staat zu reduzie- 

ren. Es ist uns auch nicht geiungen, 

die Investitionen in das Anlagever- 

mogen zu kontrollieren. Es gab ei

nen scharfen Anstieg hinsichtlich 

der Riickzahlungen von Krediten, 

was die Steuerzahlungen beein- 

trachtigte. Der Prozentsatz der 

Staatseinnahmen in bezug auf das 

Nationaleinkommen sank von 

31,9% im Jahre 1979 auf 19% im 

Jahre 1988. Dies machte es schwie- 

rig, geniigend Mittel aufzubringen, 

um den Bedurfnissen der Schliissel- 

reform und der Investitionsprojekte 

nachzukommen.

Ein sehr ernstes Problem besteht 

darin, daB Steuern hinterzogen 

werden, daB willkurlich Gewinne, 

die fur die Staatseinnahmen be- 

stimmt sind, zuruckgehalten wer

den. Des weiteren werden Mittel 

verbraucht, um Gaste zu unterhal- 

ten, um Geschenke zu geben, um 

Reisen zu machen und sonstige 

nutzlose Praktiken durchzufiihren. 

Es ist notig, die Erfahrungen hier 

zusammenzutragen, um diese Pro

bleme nach und nach Ibsen zu kbn- 

nen.

Wang Bingqian erklarte dann, die 

wichtigsten Prinzipien fur das Staats- 

budget des Jahres 1989 bestunden dar

in, neben der Konzentrierung von 

Fondsmitteln und der Erhbhung der 

Einnahmen in angemessener Weise 

entschlossen eine Finanzpolitik durch- 

zusetzen, die darauf ausgerichtet ist, 

die Nachfrage nach Mitteln einzu- 

schranken, die Ausgaben zu senken 

und das Defizit zu kontrollieren.

Wang kiindigte dann an, daB das Bud

get fur das Jahr 1989 gesamte Staats

einnahmen in Hbhe von 258,68 Mrd. 

Yuan vorsieht. Die Staatsausgaben sol- 

len 293,08 Mrd. Yuan betragen, so daB 

sich wiederum ein Defizit in Hbhe von 

7,4 Mrd.Yuan ergeben wird. Immerhin 

sei dies eine Verringerung von ca. 650 

Mio. Yuan gegeniiber dem projizierten 

Defizit fur das Jahr 1988.

Wang erlauterte insbesondere die fol

genden Fragen in seinem Bericht an 

den NationalvolkskongreB:

1) Die Frage der richtigen Konzentra- 

tion der Mittel. Der Staatsrat hat 

entschieden, daB von 1989 an 10% 

der extrabudgetaren Mittel aller 

staatseigenen Unternehmen und 

Institutionen, der Regierungsamter, 

der Organisationen, der Einheiten 

der Nationalen Volksbefreiungs- 

armee und der lokalen Regierun

gen sowie der Gewinne nach der 

Einkommensteuer der Kollektiven 

und privaten Unternehmen sowie 

der Geschafte in Individualeigen- 

tum als Teil des sog. Budgetregu- 

lierungsfonds eingesetzt werden. 

Die so zustande kommende Sum- 

me wird fiir 1989 auf ca. 12 Mrd. 

Yuan geschatzt. Der Staatsrat hat 

entschieden, eine besondere Ver- 

brauchssteuer auf Farbfernsehgera- 

te und Personenkraftwagen zu er- 

lassen, um die Produktion und den 

Verbrauch zu regulieren und neue 

Finanzquellen zu erbffnen. Gleich- 

zeitig wird die Erhebung einer 

Steuer auf spezielle landwirtschaft- 

liche und forstwirtschaftliche Pro- 

dukte ausgeweitet, und die entspre- 

chende Steuerrate wird ebenso an- 

gehoben. Was die Bausteuer auf 

selbst finanzierte Investbauinvesti- 

tionen angeht, so wird auch diese 

Rate angepaBt werden; die Metho

de der Erhebung wird verbessert 

werden. Der Importzoll und die 

Produktsteuer sowie die Mehrwert- 

steuer auf importierte Guter wer

den nach den tatsachlichen Wech- 

selkursraten berechnet.

Die Frage der Anhebung des land- 

wirtschaftlichen Inputs. Aufgrund 

des Budgets fiir 1989 werden die 

Ausgaben fiir die Unterstutzung 

der Produktion in landlichen Ge- 

bieten sowie die landwirtschaftli- 

chen Betriebsausgaben auf 17,396 

Mrd. Yuan festgesetzt, das sind 

1,886 Mrd. mehr als im vorange- 

gangenen Jahr. Die von den zentra- 

len und lokalen Finanzabteilungen 

errichteten Sonderfonds zur Hilfe 

der Armen betragen 2,9 Mrd. 

Yuan, ca. 300 Mio.Yuan mehr als 

im vorangegangenen Jahr. Inzwi- 

schen hat der Staatsrat entschieden, 

die Ankaufpreise fiir Getreide und 

blhaltige Friichte sowie den Preis 

fiir Baumwolle zu erhbhen. Eine 

gewisse Menge des Getreides, das 

sonst zu ausgehandelten Preisen 

angekauft wird, soil zu Marktprei- 

sen aufgekauft werden. Es ist nbtig, 

die Finanzsubventionen um nahezu 

9 Mrd.Yuan anzuheben.
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3) Die Frage der Erhohung der Inve- 

stitionen fiir Bildung und Ausbil- 

dung. Das Staatsbudget fiir 1989 

setzt als Betriebsausgaben fiir kul- 

turelle, erzieherische, wissenschaft- 

liche Zwecke sowie fiir Projekte 

des Gesundheitswesens 51,388 

Mrd.Yuan fest (ein Plus von 7,3% 

gegeniiber dem vorangegangenen 

Jahr). Die Ausgaben fur Bildung 

und Erziehung betragen 29,864 

Mrd.Yuan. Trotz der relativ 

schwierigen Finanzsituation und 

des Zuruckschneidens von Ausga

ben in verschiedenen Bereichen hat 

der Staat sein AuBerstes getan, um 

Investitionen im Erziehungsbereich 

zu planen.

4) Die Frage der Regulierung von 

Zinssatzen der Banken und der 

Wertbestandsgarantie fiir Sparein- 

lagen. Der Staatsrat entschied, daB 

vom September 1988 an die Zinsra- 

ten sowohl fiir Einlagen als auch 

Kredite um einen Prozentpunkt an- 

gehoben werden sollen. Es sollen 

Vorkehrungen getroffen werden, 

um den Wert der Termineinlagen 

von mehr als drei Jahren sicherzu- 

stellen. Seit dem l.Februar 1989 

sind die Zinsraten auf feste Einla

gen der landlichen und stadtischen 

Einwohner, Betriebe und Institu- 

tionen um durchschnittlich 3,06 

Prozentpunkte angehoben worden.

5) Die Frage der Anpassung der Loh- 

ne der Arbeiter. Um den Enthusi- 

asmus der Arbeiter weiter anzufa- 

chen und die Probleme der Arbei

ter mit den hbheren Preisen zu Ib

sen, hat der Staatsrat entschieden, 

die Lohne der Arbeiter von Ver- 

waltungsinstitutionen in diesem 

Jahr zu erhbhen. Der Staatsrat ent

schied ebenso, daB die Zahlungen 

fur den Lebensunterhalt der Pen- 

sionare von Erziehungsinstitutionen 

und staatlichen Unternehmen an

gehoben werden sollen.

6) Die Frage der strikten Kontrolle 

der Staatsausgaben. Der Staatsrat 

entschied, daB der wichtigste Teil 

der erhbhten Finanzeinnahmen fiir 

dieses Jahr als Mittel fur die Re

form des Preis- und Lohnsystems 

und fiir die notwendigen Ausgaben 

in der Landwirtschaft, im Bil- 

dungswesen, fur die wissenschaft- 

liche Entwickhing und fiir die na

tionale Verteidigung ausgegeben 

werden.

(Radio Beijing, 21.3.89, zit. nach SWB, 

28.3.89) -lou-

*(26)

Gewaltige Geldmengensteigerungen

Nach Aussagen von Qiu Qing, stellver- 

tretender President der Volksbank, auf 

dem Nationalen VolkskongreB sei die 

Geldmenge der Volksrepublik im Jah- 

re 1988 auf 2,1 Billionen Yuan gestie- 

gen, das sei ein Zuwachs von 47% ge- 

genuber dem Jahre 1987. Damit wurde 

zum erstenmal eine Aussage uber die 

Geldversorgung in China gemacht.

Qiu bestatigte auch, daB die offizielle 

Inflationsrate des Landes von 18,5% 

fiir das Jahr 1988 die tatsachlichen 

Preissteigerungen nicht in angemes- 

sener Weise wiedergebe. Qiu erklarte, 

die Lebenshaltungskosten seien um 

20,7% im Jahre 1988 gestiegen. Die 

meisten chinesischen Wirtschaftswis- 

senschaftler nehmen jedoch eine Infla

tionsrate von ca. 36% an.

Die Wirtschaftswissenschaftler fiihren 

eine Vielzahl von Faktoren an, die zur 

Inflation beitragen. Darunter befinden 

sich die schnell gestiegene Nachfrage 

nach Jahren des Mangels und der 

Transportengpasse. Die iibermaBige 

Zunahme der Geldmenge trage zur In

flation bei, weil sie die Nachfrage noch 

weiter anheize.

Im September 1988 war ein Programm 

in Kraft gesetzt worden, das die Infla

tion und das iibergroBe industrielle 

Wachstum durch Zuriickschneiden von 

Investitionen bekampfen soil. Im gan- 

zen Lande waren Tausende von Pro- 

jekten gestoppt worden.

Die Volksbank hatte auch die Kredit- 

kontrollen verscharft und vor allem je- 

ne Kredite beschnitten, die sonst fiir 

die staatseigenen Unternehmen leicht 

erhaltlich waren. (AWSJ, 30.3.89) -lou-

*(27)

Chinesische Bauholzimporte reduziert

Die Volksrepublik China, der Welt 

zweitgrbBter Importeur von Bauholz, 

plant, seine Importe um nahezu 40% 

im Jahre 1989 zu reduzieren. Dies ist 

Teil der Bemuhungen, das Wirt- 

schaftswachstum und die Investitionen 

einzuschranken. Die Reduzierung be- 

deutet, daB die Bauholzexporteure ca. 

440 Mio.USS im chinesischen Markt 

verlieren werden. Die Chinesen wollen

die auf diese Weise eingesparten Devi- 

sen dazu nutzen, fortgeschrittene 

Technologie und Ausrustungen zu im- 

portieren.

Die Staatliche Planungskommission 

entschied, ein Quotensystem fiir den 

Bauholzimport festzusetzen. Die Quo- 

ten werden den lokalen Regierungen 

zugewiesen, denen dann das Recht zu- 

gestanden wird, zu entscheiden, welche 

Art von Bauholz sie kaufen wollen.

Experten sagten bereits voraus, daB 

die Abnahme der Bauholzimporte ge- 

wisse Auswirkungen auf die chinesi

sche Bauindustrie haben werde und 

daB die Quoten sehr wahrscheinlich 

nicht beachtet werden, weil die geringe 

Zunahme der Bauholzproduktion nicht 

die scharf ansteigende Nachfrage nach 

Bauholzprodukten befriedigen kann

Wahrend der letzten sechs Jahre stieg 

der einheimische Bedarf um 44% an, 

was einem Gesamtverbrauch von 75 

Mio.m3 im Jahre 1988 entsprach, ver- 

glichen mit 52,2 Mio.m3 im Jahre 1982.

Im Jahre 1988 importierte die Volks

republik annahernd 10 Mio.m3 Bau

holz. 80% davon wurde durch die Chi

na Timber Import & Export Corp. 

(CTIEC), eine staatseigene Gesell

schaft, importiert. Li Xiaoming, ein 

Manager der CTIEC, erklarte, daB 

seine Gesellschaft im Jahre 1988 8,2 

Mio.m3 Holz importiert habe, darunter 

4,7 Mio.m3 aus den Vereinigten Staa- 

ten und Kanada. 2,7 Mio.m3 kamen 

aus osteuropaischen Landern, aus der 

Mongolei und Korea. 310.000 m3 ka

men aus Brasilien und Chile, 490.000 

m3 aus Malaysia und Neuseeland.

Die Volksrepublik exportiert auch 

Bauholzprodukte, namlich 150.000 m3 

nach Japan und Europa. Dabei handelt 

es sich um seltene Holzer vor alien 

Dingen aus der Manschurei und der 

Mongolei. (China Daily, 20.3.89) -lou-

*(28)

Rentner leiden unter Inflation

Die chinesische Regierung gibt jedes 

Jahr 20 Mrd. Yuan fiir Renten und 

Unterstiitzungen fur 20 Millionen 

Rentner aus. Die Kosten fiir medizim- 

sche Behandlung und die Pensionen 

fiir pensionierte Soldaten sind darin 

nicht enthalten. Wie Liu Chengquan,
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der stellvertretende Direktor der Ab- 

teiiung fiir Rentner im Ministerium fur 

Personal, mitteilte, hatten einige Pen- 

sionare unter einem sinkenden Le- 

bensstandard zu leiden.

Mach Liu hatten jene, die vor zehn 

jahren pensioniert worden waren, im- 

mer noch niedrige Renten, weil der 

durchschnittliche Lohnsatz damals 

niedrig war. Viele dieser Menschen 

seien nun in wirklichen Schwierigkei- 

ten, und zwar wegen der schnell stei- 

genden Preise.

In den letzten Jahren seien die durch- 

schnittlichen Lbhne standig gestiegen. 

Menschen, die nach 1985, als die na

tionale Lohnreform durchgefuhrt wur- 

de, in Pension gegangen seien, erhalten 

eine hohere Pension, weil diese als 

Proportion zu den urspriinglichen 

Lohnen der Rentner festgesetzt wiirde. 

Die Lbhne und Boni warden ansteigen, 

doch die Renten blieben unverandert.

Gegenwartig hatten fast alle Regie- 

rungsorgane und Unternehmen eine 

Abteilung, die sich um die Pensionare 

kiimmere. Die staatliche Politik erlau- 

be es den pensionierten Technikern 

und Angehbrigen der freien Berufe, 

eine bezahlte Beschaftigung anzuneh- 

men.

Pensionierten Regierungsbeamten auf 

der Ebene der Kreise oder dariiber sei 

es jedoch verboten, sich im Geschafts- 

leben zu betatigen. Die politisch Ver

antwortlichen fiirchten, daB diese 

Menschen ihren friiheren EinfluB und 

ihre friiheren Verbindungen dazu be- 

nutzen kbnnten, Gewinne zu machen 

und illegal tatig zu werden.

Aufgrund der staatlichen Politik wur- 

den die Pensionare in zwei Teile einge- 

teilt. Die 1,51 Millionen Pensionare, 

die die revolutionare Arbeit vor der 

Griindung der Volksrepublik aufge- 

nommen hatten, erhalten einen vollen 

Prozentsatz ihrer urspriinglichen Lbh- 

ne und eine Menge weiterer Vergiin- 

stigungen. Weitere 700.000 Menschen 

dieses Typs werden innerhalb der 

nachsten vier Jahre pensioniert.

Diejenigen, die nach 1949 auf der 

staatlichen Gehaltsliste standen, erhal

ten eine Pension in Hbhe von 60-75% 

direr urspriinglichen Lbhne. Diese 3,18 

Millionen Pensionare erhalten auch 

. eistungen aus der sozialen Wohlfahrt, 

jedoch weniger giinstiger als die an- 

Liu erklarte, daB die Anzahl der Pen

sionare jahrlich mit 1 Million ansteige. 

Ein Hbhepunkt wird in zehn Jahren 

erreicht sein.

Die meisten Pensionare erhalten ihre 

Pensionen von ihrer urspriinglichen 

Arbeitseinheit. So wird die Last der al- 

teren Unternehmen und Regierungsin- 

stitutionen immer schwerer. Man pro- 

biere mm ein Versicherungssystem 

aus, um diese Lasten zu reduzieren.

Liu wies darauf hin, daB in China das 

Pensionsalter auf 60 Jahre fiir Manner 

und 55 Jahre fiir Frauen festgesetzt 

worden sei. Dennoch wiirde dies an ei- 

nigen Orten nicht durchgefiihrt wer

den. Tatsache ist, daB man umso hbhe- 

re Pensionen bezieht, je spater man 

sich zuriickzieht, weil die Lbhne an

steigen.

Viele Pensionsprobleme werden gelbst 

werden, wenn das System des bffentli- 

chen Dienstes voll eingefiihrt sei und 

wenn es ein erfolgreiches Sozialversi- 

cherungsnetz geben werde. (China 

Daily, 24.2.89) -lou-

Taiwan

*(29)

Verstarkte Wirtschaftsbeziehungen zu 

Europa

Die halbamtliche Organisation Tai- 

wans fur AuBenhandelsentwicklimg 

CETRA (China External Trade Deve

lopment Council) hat am 3.Marz in 

Diisseldorf (Willi-Becker-Allee 11) 

und am 6.Marz in Hamburg (Neuer 

Wall 50) je ein Taiwan Trade Center 

offiziell eroflhet. Ein weiteres 

CETRA-Handelszentrum wird Anfang 

Juli in Rotterdam seinen Betrieb auf- 

nehmen. AuBerdem hat die taiwanesi- 

sche Wirtschaftsvertretung in der Bun- 

desrepublik, das Far East Trade Ser

vice Center, jetzt neben Hamburg und 

Frankfurt auch in Stuttgart ein Buro. 

(ZYRB, 5.3.89; LHB, 6.3.89; Freies 

Asien, Bonn, 23.3.89)

Bereits im J uni letzten Jahres hatte die 

taiwanesische Internationale Handels- 

gesellschaft ein privates Handelszen- 

trum in Hamburg eingerichtet. Insge- 

samt ist Taiwan inzwischen mit liber 

zwanzig Firmen in der Hansestadt ver- 

treten. Dazu gehbrt die grbBte Contai- 

ner-Reederei der Welt, die Evergree- 

Linie. (Hamburger Abendblatt, 3. u.

7.3.89)

Im Hinblick auf die Griindung eines 

EG-Binnenmarktes 1992 billigte das 

Kabinett in Taipei einen Plan des 

Wirtschaftsministeriums zur Starkung 

der Handelsbeziehungen mit Europa. 

Danach sollen Unternehmen gefbrdert 

werden, das Verkaufsnetz in Europa 

weiter auszubauen, noch mehr Waren- 

verteilungshauser und Ausstellungs- 

zentren einzurichten und Ver- und 

Einkaufsdelegationen nach Europa zu 

senden. (CP, 31.3.89) Im letzten Jahr 

betrug der Gesamtwert des Handels 

zwischen Taiwan und Europa rund 

18 Mrd.US$, 36% mehr als 1987. Tai- 

wans Exporte nach Europa stiegen um 

25% auf 10 Mrd.US$, die Importe aus 

Europa um 52% auf 8 Mrd.US$. Der 

HandelsuberschuB zugunsten Taiwans 

fiel um 28% auf 2 Mrd.US$. Der An- 

teil der Exporte nach Europa am Ge- 

samtexportwert Taiwans betrug 16,3% 

und der Importe aus Europa am Ge- 

samtimportwert 16,1%. (FCJ, 6.2. u.

9.3.89)

Die Bundesrepublik ist der grbBte 

Handelspartner Taiwans in Europa. Im 

letzten Jahr hatte das Gesamthandels- 

volumen zwischen beiden Seiten mit 

4.470 Mio.USS einen Zuwachs von 

23,5% zu verzeichnen. Taiwan expor- 

tierte Waren im Wert von 2.337 Mio. 

USS in die Bundesrepublik und impor- 

tierte Waren im Wert von 2.132 Mio. 

USS aus der Bundesrepublik. (LHB,

12.3.89) .

Nicht nur in Westeuropa, sondern 

auch in Osteuropa verstarkt Taiwan 

seine Handelsaktivitaten. Zwischen 

Taiwan und den drei osteuropaischen 

Staaten DDR, Ungarn und Jugosla- 

wien bestehen seit Mitte Marz Meist- 

begunstigungsvereinbarungen im bila- 

teralen Handel (LHB, 16.3.89), und 

am 21.Marz genehmigte das Kabinett 

in Taipei die Griindung eines Han- 

delsbiiros des CETRA in Ungarn. Bis

lang hatte Taiwan noch keine Wirt

schaftsvertretung in einem sozialisti- 

schen Land. (LHB, 22.3.89; FCJ,

27.3.89) Im letzten Jahr betrug Tai

wans AuBenhandel mit Osteuropa 

rund 418Mio.US$, 52,6% mehr als




